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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
5 millones de mexicanos necesitan dos empleos 
Los ingresos son insuficientes para satisfacer las necesidades básicas de los trabajadores ante la 
inflación y los bajos salarios, muestra encuesta de Inegi 

 
De la verdad histórica a la triste realidad… 
Encinas: Ayotzinapa, crimen de estado 

 
Inseguridad enfría inversión, alerta EU 
Recuerdan promesa de AMLO: “Es tiempo de resultados” 

 
“Ya es tiempo de resultados en seguridad”: EU a México 
Relación bilateral. Ken Salazar descarta que la violencia en varios estados sea “terrorismo”, pero 
sí la ve “real” y es causa de que se “enfríen” las inversiones que debieran haber llegado 

 
43 
Crimen de estado 

 
Continúa estancada economía mexicana 
INEGI. Indicador oportuno refleja un retroceso mensual de 0.1% en junio y julio 

 
El empleo retoma su crecimiento de la mano de la informalidad 
Tres de cada 4 plazas creadas en el II Trim. son informales 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Mandos civiles y militares, cómplices de los ataques  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/19/politica/002n1pol 
El caso Ayotzinapa fue un crimen de Estado con un encubrimiento al más 
alto nivel y a casi ocho años de los hechos no hay indicios para afirmar que 
los 43 normalistas desaparecidos estén vivos. Esas son las conclusiones 
preliminares del informe de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la 
Justicia en el Caso Ayotzinapa, que se presentó ayer en Palacio Nacional, 
primero a las familias, en presencia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y posteriormente ante la opinión pública. 
Los avances remarcan que entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de 
septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, autoridades federales y locales 
conocieron en tiempo real la situación, por lo que pudieron haber actuado 
para impedir la desaparición y asesinato de los estudiantes perpetrados por 
Guerreros Unidos. Incluso, si el Ejército hubiera intervenido los habría 
salvado, enfatiza el reporte, el cual puede consultarse en la página del 
gobierno de México y de Gobernación. 
 
Detectan “irregularidades” por $9 mil 500 millones en 
Segalmex  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/19/politica/005n1pol 
En un nuevo avance de las investigaciones en torno a las irregularidades en 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), el titular de la Secretaría de la 
Función Pública (SFP), Roberto Salcedo Aquino, afirmó que la dependencia 
–con apoyo de auditorías independientes– detectó anomalías por 9 mil 500 
millones de pesos. Se han presentado 38 denuncias penales ante la Fiscalía 
General de la República (FGR); un funcionario medio está procesado por 
transferencias irregulares de 950 millones de pesos y se ha removido toda 
la estructura de mando a la espera de eventuales responsabilidades 
judiciales, expuso. Durante la conferencia presidencial, Salcedo señaló que 
las observaciones realizadas por SFP y la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) arrojaron un monto de 9 mil 500 millones de pesos (6 mil y 3 mil 500 
millones, respectivamente) involucrado en discrepancias.  
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Advierte EU: inseguridad enfría inversión en México  
https://www.reforma.com/advierte-eu-inseguridad-enfria-inversion-en-
mexico/ar2455880?v=2 
Ciudad de México. - La inseguridad que se registra en varios estados 
impacta negativamente en las inversiones que podrían llegar al País por la 
vía del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y de otras 
naciones, consideró ayer el Embajador Ken Salazar. 
En conferencia de prensa, el diplomático estadounidense dijo que la 
violencia también afecta a los inversionistas nacionales, quienes le han 
externado su preocupación. "Es muy real, con la inseguridad sí se enfría la 
inversión de Estados Unidos y de otros países aquí en México, y eso es 
contrario de lo que debía pasar bajo el sueño del T-MEC, debería de haber 
más inversión, pero la inseguridad es un factor grande para los empresarios. 
"Salen aquí la mayoría de los representantes de México, ellos dicen la misma 
cosa, a mí me lo dicen, yo creo que también a ustedes de la prensa se los 
dirán. Entonces, sí, la inseguridad enfría la inversión que se debería hacer 
aquí en México", indicó. 
 
Diseña plan de SEP funcionario polémico  
https://www.reforma.com/disena-plan-de-sep-funcionario-polemico/ar2455986 
Ciudad de México. - El diseño de la iniciativa del cambio del plan educativo 
propuesto por la Secretaría de Educación Pública (SEP) recayó 
principalmente en la Dirección General de Desarrollo Curricular y la de 
Materiales Educativos, encabezadas actualmente por Claudia Izquierdo y 
Marx Arriaga, respectivamente. El 28 de febrero de 2021, Arriaga dejó el 
cargo de director general de Bibliotecas, perteneciente a la Secretaría de 
Cultura, para asumir dicha dirección. Este funcionario ha sido polémico 
desde su llegada a la Secretaría de Cultura el 4 de diciembre de 2021, pues 
en ese ámbito, intelectuales reprocharon al Gobierno federal la decisión de 
su nombramiento, al objetar su falta de experiencia en la gestión pública. 
Personalidades como Daniel Goldin, quien estaba a cargo de la Biblioteca 
Vasconcelos, salieron al poco tiempo de que Arriaga asumiera este encargo 
entre versiones controvertidas por si fue renuncia o despido. 
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Gente de Ebrard 'abre fuego' contra Sheinbaum y Adán 
Augusto  
https://www.milenio.com/politica/gente-ebrard-abre-fuego-sheinbaum-adan-augusto 
Ciudad de México. - La senadora Martha Lucía Micher, del equipo del 
canciller y aspirante a la Presidencia para 2024, Marcelo Ebrard, se reunió 
con el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, para entregarle 
documentación con pruebas de espectaculares, bardas y mantas en favor 
de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, quienes también aspiran a 
esa candidatura. En redes sociales, la coordinadora para el proceso interno 
que representa a Ebrard publicó una fotografía con Delgado entregándole 
varias carpetas. “Agradezco al dirigente de Morena, Mario Delgado, 
atenderme y recibir la documentación que presentamos como muestra de 
nuestra preocupación en el proceso de la encuesta interna para nombrar al 
coordinador nacional de los comités de defensa de la 4T hacia 2024”, tuiteó. 
El equipo solicitó a la dirigencia nacional de Morena investigar el origen de 
los recursos de la propaganda por todo el país de la jefa de Gobierno de 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y del secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López. 
 
Por T-MEC, México tendrá comisión contra el trabajo forzoso 
infantil  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/por-t-mec-mexico-tendra-comision-contra-el-
trabajo-forzoso-infantil 
Como parte de los compromisos del Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), el gobierno mexicano deberá crear una comisión que 
impida importar mercancías de plantas donde se registre trabajo forzoso o 
infantil, por lo que ya se prepara el decreto que le dará origen.  
La comisión intersecretarial contra estas prácticas analizará si existe o no 
evidencia de los ilícitos en la fabricación de mercancía de importación y 
podrá prohibir temporal o definitivamente la entrada de esos productos. Las 
encargadas de conformar la comisión serán las Secretarías de Economía y 
del Trabajo, mismas que deberán estar al pendiente de que los productos 
que se importen en México no provengan de plantas donde se registren 
esos ilícitos.  
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Buscan segundo empleo 5 millones de mexicanos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/buscan-segundo-empleo-5-millones-de-
mexicanos 
El repunte de la inflación, así como los bajos salarios de los empleos que se 
generan en el país, obligan a más de 5 millones de mexicanos a buscar más 
de un empleo para complementar su ingreso, según la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo publicada por el Inegi. De abril a junio de este año, 
5 millones 88 mil empleados tienen la necesidad de trabajar más tiempo, lo 
que se traduce en la búsqueda de una ocupación complementaria o nuevo 
trabajo con mayor horario, debido a que se están generando plazas 
laborales de bajo salario, y a ello se suma la alta inflación, factor que presiona 
el poder adquisitivo. Según el Inegi, la tasa de subocupación —trabajadores 
que tienen la necesidad de buscar un empleo adicional— se ubicó en 8.9% 
de la población ocupada. Si bien la tasa ha visto una reducción en los últimos 
dos años, se ubica 1.3 puntos porcentuales arriba del nivel de 7.6% de los 
últimos tres meses de 2019, antes de la pandemia. 
 
“Médicos de farmacias, con ética y titulados”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/medicos-de-farmacias-con-etica-y-titulados 
La Asociación Nacional de Farmacias de México (Anafarmex) y la Unión 
Nacional de Empresarios de Farmacias (Unefarm) defendieron y 
respaldaron los servicios que los consultorios adyacentes a farmacias de 
esas organizaciones prestan a la población, al señalar que cumplen los 
requisitos de Cofepris para operar y que el personal médico es profesional y 
está titulado. Al responder a los cuestionamientos que el subsecretario de 
Salud, Hugo López-Gatell hizo el martes sobre ese tipo de negocios y su 
papel en la salud de los mexicanos, Antonio Pascual Feria (Anafarmex) y 
Juvenal Becerra Orozco (Unefarm) señalaron que los médicos que atienden 
los consultorios adyacentes a farmacias cuentan con ética médica para 
derivar a pacientes a segundo o tercer nivel de atención, tal y como lo exige 
la autoridad sanitaria. 
 
Supera subsidio a gasolina y diesel los ingresos petroleros  
https://www.reforma.com/supera-subsidio-a-gasolina-y-diesel-los-ingresos-
petroleros/ar2455931?v=2 
Ciudad de México. - En la primera mitad de este año, los ingresos petroleros 
del sector público no alcanzaron para compensar la caída en la recaudación 
por el estímulo otorgado al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 
(IEPS) a gasolinas y diesel, advierte México Evalúa. 
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Según muestran las cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de 
enero a junio de este año, los ingresos petroleros superaron en 134 mil 920 
millones de pesos el nivel observado en el mismo periodo de 2021, sin 
embargo, la recaudación por IEPS a gasolinas fue menor en 166 mil 779 
millones de pesos. "Hay una pérdida tributaria provocada por la política de 
estímulos a los combustibles. Frente a lo recaudado al primer semestre de 
2021, el menoscabo es de 31 mil 900 millones de pesos", señala México 
Evalúa. Además, el análisis destaca que, frente a lo presupuestado, la 
pérdida es de 113 mil millones de pesos, superior a todo el presupuesto anual 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana que alcanzó 93 mil 
300 millones de pesos. 
 
Dan golpe a banda criminal; apps de extorsión, de organización 
internacional  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/dan-golpe-a-banda-criminal-apps-de-extorsion-
de-organizacion-internacional/1534158 
Ciudad de México. - El golpe del miércoles pasado contra una red que 
controlaba aplicaciones para dispositivos electrónicos que otorgaban 
préstamos para después extorsionar sumaba ayer 24 detenidos, entre ellos 
cinco ciudadanos chinos, dos de ellos mujeres. Además, ahora se sabe que 
la organización no sólo operaba en la Ciudad de México, también lo hacía 
en los estados de Jalisco, Nuevo León, Puebla y Baja California, así como en 
Colombia, por lo que se considera una red internacional, de acuerdo con los 
detalles que ofrecieron la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el 
secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch. 
Desde hace cerca de cuatro meses o más estuvimos recibiendo denuncias, 
por cierto mucha mujeres denunciantes en estas denuncias, de personas 
que bajaban la aplicación telefónica para poder solicitar un crédito por la 
necesidad de un apoyo económico. 
 
Con el gobierno de Biden, México acelera las extradiciones 
hacia EU  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/mexico-acelera-extradiciones-eu-
gobierno-biden 
Ciudad de México. - Desde el inicio de la administración Biden que ha 
mostrado mayor interés por juzgar en Estados Unidos a diversos 
delincuentes detenidos en México, el gobierno ha dado fast track a las 
extradiciones, al reducir de casi tres años a menos de un año el trámite  
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completo. De acuerdo con expertos como Javier Oliva y Jorge Lara, Estados 
Unidos cambió su política criminal respecto a los narcotraficantes detenidos 
en México y pretende lo antes posible obtener información sobre sus 
operaciones y ofrece condiciones para negociar algunos aspectos que 
implican un proceso penal, que en México no alcanzan por el sistema de 
justicia. Aunque el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, 
ha rechazado alguna presión a México para cumplir con las extradiciones 
pendientes, sí lo ha considerado como parte de la estrategia conjunta 
contra el crimen en ambos países. 
 
Europa arma plan para alejar a Rusia de América Latina  
https://www.excelsior.com.mx/global/europa-arma-plan-para-alejar-a-rusia-de-amarica-
latina/1534135?utm_source=Portada&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
La Unión Europea (UE) prepara una contraofensiva diplomática y comercial 
para acercase a Latinoamérica y frenar el avance de Rusia en la región. 
De acuerdo con un documento enviado a los cancilleres de la UE, hay una 
sensación de alejamiento europea en muchos de los 33 países de la zona. 
Este espacio está siendo ocupado por los intereses económicos de Pekín y 
por la influencia política de Moscú. “La credibilidad de la UE y su poder y 
capacidad de apalancamiento en la escena internacional está en juego”, 
sostuvo el documento que divulgó el periódico El País. 
La Unión Europea ha mantenido relaciones con Latinoamérica durante casi 
una década. Tan es así que desde 2015 no se celebra una cumbre entre las 
dos regiones. Para atender eso, la Comisión Europea destinó un 
presupuesto de tres mil 400 millones de euros para cooperar con la región, 
vigentes desde ahora hasta 2027. En los primeros cuatro meses de este año, 
el comercio entre Rusia y Venezuela creció 26% comparado con el mismo 
plazo del año pasado, según la agencia Prensa Latina. 
“La clave será tener una agenda de medidas que ayuden a los países 
latinoamericanos a superar las consecuencias macroeconómicas del 
conflicto en Ucrania”, declaró Javi López, eurodiputado y presidente de la 
delegación europea en la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/en-la-sep-dos-
secretarias-y-ninguna 
Quien al parecer quiso borrar la imagen de amateur de la diplomacia que le 
colgaron los críticos en su país por su cercanía con el presidente López 
Obrador, fue el embajador de la Unión Americana en México, Ken Salazar. El 
representante estadounidense asistió al Senado de la República para 
escuchar el informe de la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez 
Cordero. Horas antes, don Ken, había dado una conferencia en la que 
advirtió que, sin resultados en materia de seguridad, todo seguirá 
temblando en México y que el tema de la violencia criminal es incluso más 
importante que el T-MEC. Pero en su visita a la Cámara alta, sólo habló de 
doña Olga, a la que describió como “una heroína que ha hecho tanto por 
México”. Nos cuentan que mientras celebraba a la exministra, fueron vistos 
al menos dos gobernadores que se las arreglaron para acercársele y platicar 
en corto: el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca y el zacatecano 
David Monreal, ambos con fuertes problemas de violencia en sus entidades 
y con frecuentes alertas del país vecino por el riesgo que implica viajar a 
ellas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-19/op232314 
ALLÁ en Tamaulipas no entienden qué tanto festeja Francisco García 
Cabeza de Vaca, pues la Suprema Corte lo que hizo fue reconocerle el fuero, 
pero no lo declaró inocente. En realidad, lo que el panista logró fue ganar 40 
días de gracia, pues en cuanto deje el cargo sus carpetas de investigación 
serán judicializadas. 
Y NO ES una sino varias carpetas de investigación, sobre todo ahora que su 
némesis, el extitular de la UIF, Santiago Nieto, ha tenido acceso a 
información del gobierno de Tamaulipas como parte del equipo de 
transición de Américo Villarreal. ¡Ándale! 
DE HECHO, no es por aguarle la fiesta a Cabeza de Vaca, pero la próxima 
semana se presentarán ante la Fiscalía Anticorrupción de la FGR las 
primeras denuncias referentes a contrataciones que hizo el saliente 
gobierno panista.  
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En ellas se señalan adjudicaciones por casi 350 millones de pesos a 
empresas que, a decir de los expertos, parecen de utilería, identificadas 
como Cadrex SA de CV, Marvi Promotora de Bienes Raíces y Maytrack. Así 
que esta historia, como diría la vaca, va para muuuy largo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1469 
Que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, madrugó al fiscal 
autónomo de la entidad, Renato Sales, al dar a conocer la ratificación de la 
solicitud de desafuero presentada ante la Cámara de Diputados contra el 
legislador y dirigente nacional priista, Alejandro Moreno, por presunto 
enriquecimiento ilícito. Hasta fotografías presumió la mandataria en redes 
sociales del momento en que el vicefiscal anticorrupción, Loreto Verdejo, 
entregó la carpeta a la Secretaría General en el Palacio de San Lázaro, sin 
explicar, desde luego, quién le compartió la información y el material gráfico 
de las gestiones del Ministerio Público teóricamente independiente de su 
administración. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Corrupción en Segalmex y el amigo del Presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/corrupcion-en-segalmex-y-el-
amigo-del-presidente 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no pudo prolongarlo más y 
exhibió en su conferencia de Palacio Nacional uno de los mayores 
escándalos de corrupción de su sexenio: el desfalco a Segalmex, organismo 
creado para alcanzar la utópica autosuficiencia alimentaria. No lo hizo antes 
porque Segalmex era encabezada por su entrañable amigo Ignacio Ovalle, 
a quien sacó de la dependencia en abril pasado para protegerlo -o 
esconderlo- en Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo 
Municipal. Lo peor del caso es que, como se presentaron las cosas en la 
conferencia matutina, el desfalco fue peor de lo que revelamos en este 
espacio el 2 de agosto del 2021 bajo el título “CNBV investiga fraude de 10 
mil millones de pesos” es mucho más grande. 
Si bien se anunció como gran logro la vinculación a proceso de un 
exfuncionario, por delitos detectados en la revisión de la cuenta pública 
2019, también se confirmó que los malos manejos en Segalmex continuaron 
2020 y llegaron a un clímax de corrupción en 2021. 
 
Sergio Sarmiento 
La hipocresía  
https://www.reforma.com/la-hipocresia-2022-08-19/op232316 
"No cabe duda que la verdadera doctrina de los conservadores es la 
hipocresía". Andrés Manuel López Obrador, 2019  
Todos podemos tener ideas distintas. Es parte de la naturaleza humana. Hay 
que aprender a discutirlas en un marco de respeto. Lo que no es aceptable 
es la hipocresía, como la que ha exhibido el subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. 
Este 16 de agosto López-Gatell lanzó un ataque innecesario e injusto contra 
el doctor Guillermo Soberón Acevedo, rector de la UNAM de 1973 a 1981 y 
secretario de Salud de 1982 a 1988. Lo acusó de haber iniciado un proceso 
de destrucción del sector de salud pública de nuestro país: "Él formuló, 
incluso teóricamente, el proceso de desmantelamiento de lo público para 
sustituirlo por lo privado...  
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Carlos Marín 
Un informe de puras obviedades  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-informe-de-puras-
obviedades 
Fuera de vaguedades y generalidades que desde hace ocho años cacarean 
los detractores de “la verdad histórica” (crimen de Estado cometido por 
“altas autoridades”), el informe “provisional” del subsecretario federal de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, es, en estricto rigor, un batidillo de 
datos y presunciones con la polvorienta novedad conocida, repito, desde 
hace casi ocho años:  
“No hay indicio alguno de que los estudiantes se encuentren con vida. Por 
el contrario, todos los testimonios y evidencias acreditan que estos fueron 
arteramente ultimados y desaparecidos”, dijo. 
Repitió que están identificados tres de los normalistas, omitiendo que del 
primero informó el ex procurador Jesús Murillo Karam; del segundo su 
relevo Arely Gómez, y del tercero la fiscalía de la 4T (con un resto encontrado 
cerca del basurero de Cocula). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Confirma la 4T: los mataron  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/confirma-la-4t-los-
mataron 
Presumen ser su mano derecha, y son zurdos. Florestán 
Hasta Corregidora, previa autorización militar, llegó un autobús del que 
descendieron medio centenar de personas que, en el primer corral de la 
puerta palaciega de esa histórica calle, se registraron y subieron a una 
reunión con el Presidente de la República.  
Eran padres y familiares de los 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa 
desaparecidos la noche del viernes 26 de septiembre de 2014.  
Desde entonces, y hasta el mediodía de ayer, la oposición antes, hoy 
gobierno, se negó a aceptar el destino fatal de aquellos jóvenes y hasta se 
comprometió a encontrarlos vivos, lo que fue una temeridad pues a pesar 
del discurso de los suyos y la esperanza de los familiares, no existía ninguna 
evidencia de que aquella noche hubieran escapado a la muerte. 
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Enrique Quintana 
Tenemos una economía que no despega  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/19/tenemos-una-
economia-que-no-despega/ 
No despega la economía mexicana. 
Ayer el INEGI dio a conocer el Indicador Oportuno de Actividad Económica 
para julio y el resultado fue una leve caída de -0.1 respecto a junio. 
Y si la comparación se efectúa contra el mismo mes del año pasado, el 
crecimiento fue de apenas 1.5 por ciento. El mes pasado retrocedieron tanto 
el sector industrial como el comercio y los servicios. Es decir, ni el mercado 
interno ni las exportaciones tuvieron la fuerza necesaria para levantar a la 
economía mexicana. La tendencia había sido positiva, aunque con un ritmo 
de crecimiento modesto, desde el mes de septiembre del año pasado hasta 
abril del presente año. Sin embargo, desde entonces y hasta ahora, hemos 
entrado de nueva cuenta en una leve tendencia a la baja o al menos en una 
situación de estancamiento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Defínete, Dante  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/19/definete-
dante/ 
Dante Delgado, uno de los políticos más sofisticados que tenemos, acaba 
de publicar su séptima carta al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en poco más de dos años, donde con variaciones a la letra tiene la misma 
partitura. La diferencia de ésta con las demás no es el texto, sino el contexto, 
la sucesión presidencial, donde la repasada retórica a López Obrador no se 
queda en el Presidente, sino toca fuerte a la oposición. Citémoslo: 
“Es evidente que tú y la oposición que moldeaste a conveniencia están 
empeñados en la confrontación, en la división, en la lucha del poder por el 
poder. Están obstinados en seguir por ese camino que te fortalece, que a 
ellos empequeñece todavía más y que está provocando un terrible daño a 
México”. 
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Darío Celis 
El insomnio de Del Mazo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/19/el-insomnio-de-del-mazo/ 
EL FUTURO DE la elección para renovar gobernador en el Estado de México 
depende en gran medida de la disyuntiva en la que el mandatario de esa 
entidad se encuentra actualmente. 
De la decisión de Alfredo del Mazo Maza va a depender el futuro de la alianza 
opositora Sí por México para los comicios presidenciales de 2024 y la 
sobrevivencia de su propio partido. 
Del Mazo enfrenta un doble dilema: actuar con determinación, defender la 
unión con el PAN y el PRD para asegurar un bloque consolidado que 
conserve el control de su estado y para que el PRI salga del clima de 
decadencia en el que se encuentra desde 2018. 
El segundo dilema sería sucumbir ante las presiones de la 4T para que, 
como sucedió con Quirino Ordaz en Sinaloa, Claudia Pavlovich en Sonora, 
Omar Fayad en Hidalgo, Carlos Miguel Aysa en Campeche y Alejandro Murat 
en Oaxaca, entregue la plaza a Morena. 
 
Martha Anaya 
El ejército pudo haberlos salvado  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/19/el-ejercito-pudo-haberlos-salvado-
432037.html 
Alejandro Encinas lo repitió una vez y otra, sin dubitación alguna: Fue “un 
crimen de Estado”. En la desaparición de los 43 estudiantes de la normal de 
Ayotzinapa, la noche del 26 al 27 de septiembre de 2014, se acreditó 
responsabilidad no sólo de integrantes del grupo delictivo Guerreros 
Unidos, sino colusión “al más alto nivel”, —por acción, omisión, o 
negligencia— de autoridades de los tres órdenes de gobierno, que incluyen 
a personal del Ejército, de la Marina, de la Policía Federal, de la Policía estatal, 
y de varias corporaciones municipales. 
Incluso, apuntó el subsecretario de Derechos Humanos, el Ejército pudo 
haber salvado a los estudiantes si hubiera aplicado el protocolo de 
desapariciones militares, que correspondía en la búsqueda de su infiltrado 
en la Normal y que iba entre los estudiantes que luego desaparecieron (el 
soldado Julio César López, bajo el mando del teniente de infantería Marcos 
Macías Barbosa, del 27 Batallón, cuyo último mensaje fue a las 10 de la 
mañana del día fatídico). 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/19/opinion/010o1pol 
No por percibido, y ya esbozado desde antes de las conclusiones 
preliminares de ayer, deja de ser tan aplastante: en la desaparición de los 
normalistas de Ayotzinapa se conjugaron criminales acciones y omisiones 
de miembros de los tres niveles del gobierno mexicano (federal, estatal y 
municipales), marcadamente en el rubro de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Sí: fue el Estado, como siempre se coreó. 
Una confabulación de personajes de poder conoció en tiempo real lo que 
sucedía en Iguala casi ocho años atrás y evitó cumplir con sus obligaciones 
de prevenir, proteger e impedir lo que ayer el subsecretario de Gobernación, 
Alejandro Encinas, delineó por primera vez desde un podio obradorista 
como un asesinato masivo, según todas las evidencias disponibles. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/19/opinion/008o1eco 
Los siete partidos políticos registrados recibirán de subsidio del INE más de 
6 mil millones de pesos en 2023. Morena, partido mayoritario, recibiría mil 
964 millones de pesos. En ocasiones anteriores el partido en el poder ha 
tomado la decisión de devolver parte de sus recursos. ¿Qué opinas del botín 
millonario de la partidocracia? Los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron mil 39 personas; en 
Twitter, 343; en El Foro México, 621, y en Facebook, 75. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la columna Dinero. 
Twitter 
La reducción es necesaria para terminar con ese poder económico que 
mantiene los lujos de la partidocracia; urge destinar ese dinero a otros 
rubros, como educación o salud. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Tribunal Agrario dará resolución a 100 expedientes de juicios 
sucesorios  
https://planoinformativo.com/866693/tribunal-agrario-dara-resolucion-a-100-expedientes-
de-juicios-sucesorios 
San Luis Potosí. - Jornadas Itinerantes del Tribunal Agrario darán la 
resolución a 100 expedientes de juicios sucesorios que se han tramitado en 
los ejidos de El Refugio y El Jabalí, dio a conocer Javier Gallegos Oliva, Titular 
de la Procuraduría Agraria en el municipio de Rioverde. 
 El funcionario explicó que se atenderá el 10 de octubre en el Salón Ejidal de 
El Refugio y 24 de noviembre en el Jabalí, donde se realizará el trámite 
completo a quienes han realizado sus trámites ante este organismo. 
Gallegos Oliva, señaló que las personas interesadas pueden acudir a la 
Procuraduría Agraria a realizar sus trámites para presentar las demandas 
durante el mes de agosto preferentemente martes y miércoles que son los 
días que se atienden los juicios agrarios. 
 
Hay nuevo representante de la Procuraduría Agraria en 
Veracruz  
https://cambiodigital.com.mx/hay-nuevo-representante-de-la-procuraduria-agraria-en-
veracruz/ 
Veracruz, Xalapa. - Claudio Francisco Mendoza Piedra, con 30 años de 
servicio dentro de la Procuraduría Agraria (PA) en Veracruz, fue nombrado 
representante de dicha dependencia federal del sector agrario en el estado 
de Veracruz. Cargo que ya ha desempeñado en los estados de Nayarit, 
Quintana Roo y Yucatán, aparte de haber fungido como subdelegado 
operativo en la entidad. El nombramiento y la toma de protesta al cargo se 
dio ante el coordinador de representantes de la Procuraduría Agraria, Martín 
Careaga Olvera, durante una cotidiana reunión de trabajo.   
Así que ya tiene nuevo jefe el residente agrario en Cosamaloapan, Ángel 
Barrios Domínguez, responsable de apoyar jurídicamente los derechos de 
los ejidatarios en la Cuenca del Papaloapan. 
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Vendieron más de 400 hectáreas ejidales de forma irregular en 
Tehuacán  
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-08-18/tehuac%C3%A1n/vendieron-m%C3%A1s-de-
400-hect%C3%A1reas-ejidales-de-forma-irregular-en-tehuac%C3%A1n 
Puebla, Tehuacán. - Más de 400 hectáreas ejidales fueron vendidas de 
manera irregular en la junta auxiliar de San Diego Chalma, perteneciente a 
Tehuacán por parte de anteriores comisariados ejidales por lo que será a 
través de juicios ante instancia de la Procuraduría Agraria o Tribunales que 
se buscan recuperar. Lo anterior lo dio a conocer el actual presidente del 
Comisariado Ejidal de esta comunidad, Roberto Llanos Hernández, quien 
indicó que desafortunadamente sus antecesores lucran con su cargo y con 
las tierras de uso común, dado a que vendieron los predios a costos que van 
desde los 100 a los 300 mil pesos. Indicó que fue hace cuatro meses que 
tomó posesión del Comisariado tiempo en el cual ha interpuesto alrededor 
de 4 denuncias contra quien resulte responsable, luego de que en 
constancias se encontró la venta irregular de estas tierras ubicadas en el 
monte. Expresó que muchas hectáreas que fueron parceladas de manera 
irregular en zona cerril y cercadas, es por eso que están tratando de 
recuperarlas porque estas no se pueden vender, ni edificar. 
 
Fraude con venta de terrenos en Yucatán, esta es la realidad del 
problema  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/8/18/fraude-con-venta-de-terrenos-en-yucatan-
esta-es-la-realidad-del-problema-348800.html 
Yucatán. - La venta de terrenos en el estado de Yucatán ha ido en aumento 
en los últimos años, debido a que comenzó a ser catalogada como uno de 
los más seguros del país.  Sin embargo, los vendedores de terrenos en el 
estado han recibido denuncias luego de que ofrecieran terrenos en medio 
de la nada a base de engaños y sin acceso a los servicios básicos, causa que 
la compra de estos no sea tan segura. El fraude de lotes de inversión ha sido 
un tema en aumento en Yucatán, ya que estos engaños no solo se dan en 
Mérida, también fuera, específicamente en los municipios alrededor de la 
ciudad, donde ofrecen terrenos con acceso a todos los servicios básicos de 
luz y agua, pero al acudir a verificar los terrenos, son zonas en medio de la 
nada, sin siquiera camino de terracería. 
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Ejidatarios pelean por fraude 
Ejidatarios de varios municipios entre los que destacan Hunucmá, 
Cacalchén, Ixil, entre otros, han denunciado despojo de terrenos por parte 
de personas, quienes se apoderan de sus propiedades sin realizarles algún 
pago por ellos. Pese a haber denunciado ante la Procuraduría Agraria de 
Mérida y realizar protestas, autoridades han hecho caso omiso a las 
acusaciones de los ejidatarios. 
 
Se cumplen nueve años de Ingrid y Manuel y mil cien personas 
afectadas de la Sierra, en el olvido  
https://amapolaperiodismo.com/2022/08/18/habitantes-de-chicahuales-esperan-ayuda-
gubernamental-a-nueve-anos-de-ingrid-y-manuel/?amp 
Guerrero. - En el olvido gubernamental y sin servicios públicos es como 
viven mil cien personas que en el 2013 resultaron afectadas por el huracán 
Ingrid y Manuel reclaman al gobierno que cumpla con la construcción de 
sus viviendas y la legalización de su predio. En el 2014, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) reubicó a las mil cien 
personas en un predio llamado «Risco de Oro» que tiene una longitud de 
14.8 hectáreas y que pertenece al municipio de Heliodoro Castillo. 
A cada una de las familias damnificadas la Sedatu solo les entregó un folio 
como garantía de que les iban a construir sus viviendas. 
Pero a casi nueve años de distancia las familias solo tienen un pedazo de 
tierra donde ellos, sin el apoyo del gobierno, construyeron sus casas. 
Y es la fecha en que la Procuraduría Agraria ni siquiera les ha entregado las 
escrituras que acreditan la propiedad de su terreno. Ahora un grupo de 400 
personas se regresó al lugar donde vivián antes de la tragedia ambiental y 
las otras 700 se quedaron en el predio «Risco de Oro».  
Las mil cien personas que viven en diferentes puntos, no cuentan con 
servicios públicos como agua, drenaje y un centro de salud. 
«Lo único que nos dieron fueron los folios o sea fuimos prácticamente 
engañados», afirmó Rafael López Sánchez, representante de Bienes 
Comunales de Chicahuales. Mencionó que ante la falta de apoyo del 
gobierno la gente construyó sus viviendas. 
«Con la madera de nuestras casas que derrumbó las lluvias del 2013 
construimos otras en el terreno que nos asignó el gobierno», refirió López 
Sánchez. 
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Empalmes jurisdiccionales, disonancias normativas y 
conflictividad agraria en el México contemporáneo  
https://ichan.ciesas.edu.mx/empalmes-jurisdiccionales-disonancias-normativas-y-
conflictividad-agraria-en-el-mexico-contemporaneo/ 
En la presente contribución para el Ichán Tecolotl me propongo esbozar 
algunos de los planteamientos expuestos en el libro colectivo: La regulación 
imposible. (I)legalidad e (i)regularidad en los mercados de tierra en ejidos y 
comunidades en México del inicio del siglo XXI, para abordar la creciente 
conflictividad y litigiosidad agraria del México contemporáneo. A manera de 
hipótesis, propongo abordar el aumento de conflictos agrarios desde un 
enfoque que considera la coexistencia jerarquizada de principios, normas, 
reivindicaciones y actores diversos, así como los desfases y contradicciones 
que surgen entre éstos cuando se trata de definir lo que es legal o ilegal, 
legítimo o ilegítimo, justo o injusto, en lo referente a los derechos asociados 
a las tierras ejidales y comunales. Para ilustrar mi argumento, recurro a un 
conjunto de etnografías que conforman el libro colectivo ya mencionado, 
así como al trabajo de investigación que he realizado en ejidos de 
Campeche y Yucatán entre el 2011 y el 2019. 
Por orden jurisdiccional me refiero a un ensamblaje de instituciones, 
autoridades y normas, estatales y sociales (si es que cabe tal distinción), con 
una lógica compartida, aunque en ocasiones con ciertas contradicciones a 
su interior, que generan orden y sentido en la producción de la propiedad-
territorio ejidal y comunal. Acorde con ello, cabe preguntarse ¿cuáles son las 
jurisdicciones en juego cuando se trata de la conflictividad agraria? 
En primer lugar, identifico la jurisdicción agraria con instituciones como la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y los Tribunales Unitarios 
Agrarios, regidas por la Ley Agraria de 1992. Esta última define las 
atribuciones de dichas instituciones gubernamentales, y los derechos, 
obligaciones y competencias de instituciones sociales que la conforman. En 
específico, regula los núcleos agrarios y sus órganos de representación, así 
como los sujetos agrarios que los conforman (ejidatarios, comuneros, 
posesionarios y avecindados).  
El principio que, idealmente, rige esta jurisdicción es el de la función social 
de la propiedad de la tierra ejidal y comunal. El derecho agrario, en ese 
sentido, tiene una lógica orientada por principios de justicia social que 
aspira a equilibrar las relaciones sociales entre actores desiguales con el 
objetivo de lograr el bien común, la equidad y paz social. 
 

https://ichan.ciesas.edu.mx/empalmes-jurisdiccionales-disonancias-normativas-y-conflictividad-agraria-en-el-mexico-contemporaneo/
https://ichan.ciesas.edu.mx/empalmes-jurisdiccionales-disonancias-normativas-y-conflictividad-agraria-en-el-mexico-contemporaneo/


 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Reporta Sedatu avances en el diseño de la Estrategia Nacional 
de Movilidad y Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-avances-en-el-diseno-de-la-estrategia-
nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en colaboración con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) 
y el Instituto de Políticas de Transporte y Desarrollo (ITDP), reportó avances 
en la elaboración de la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial 
(ENMSV), en el marco del taller 'Definición de contenidos y prioridades de la 
Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial'.  
Al inaugurar los trabajos, el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda 
de la Sedatu, Daniel Fajardo Ortiz, enfatizó que para este gobierno es de 
suma importancia escuchar las necesidades e inquietudes de la sociedad 
para lograr una transformación de fondo en materia de movilidad, por lo 
que estos encuentros fortalecen la integración del Sistema Nacional de 
Movilidad y Seguridad Vial (SNMSV) y cumplen con establecido en la nueva 
Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. 
 
Necesario fortalecer programas de desarrollo urbano 
municipales: Infonavit y ONU-Habitat  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/necesario-fortalecer-programas-de-desarrollo-urbano-
municipales 
Ciudad de México. - El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) y ONU-Habitat, organizaron en la Ciudad de México 
el foro “La vivienda y el desarrollo urbano en México”, con el objetivo de 
mejorar la calidad de la vivienda y evitar que el patrimonio de las familias se 
ubique en zonas de riesgo, a través del fortalecimiento de los programas de 
desarrollo urbano municipales. En su mensaje, el secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, destacó que es 
un gran logro de la actual administración el entender la importancia que 
tiene el Infonavit en materia desarrollo urbano y vivienda en el país, pues es 
la institución más importante del ramo con una altísima capacidad de 
incidencia a nivel Latinoamérica. 
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“Esperamos que una de las conclusiones de los trabajos que se realizarán en 
este foro, sea la definición de la agenda próxima en materia de planeación 
y acompañamiento técnico, con la que vamos a ir a territorio a trabajar con 
los gobiernos locales y cuerpos municipales”, comentó. 
 
Fonatur paga 25 mmdp en consultoría de Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fonatur-paga-25-mmdp-en-consultoria-de-tren-
maya 
Considerada la magna obra ferroviaria del sexenio, el Tren Maya otorgó 
jugosos contratos a empresas de ingeniería, asesoría, consultoría y 
supervisión. De 43 expedientes de contratos en ejecución de este proyecto 
registrados por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ante las 
autoridades hacendarias, 32 corresponden a servicios ofrecidos por este tipo 
de empresas que en conjunto han representado al fondo un desembolso 
por 25 mil 52.3 millones de pesos, 15.6% del costo original de la construcción 
del tren. Los trabajos contratados van desde la elaboración de proyectos 
ejecutivos, supervisión de obras, ingeniería básica, servicios para oficinas de 
gestión, servicios de testigos sociales y hasta servicios de supervisión para 
los trabajos de reubicación, riego de árboles, construcción y manejo de 
viveros de los árboles ubicados en el camellón de la carretera federal 307 
Cancún-Tulum. 
 
Habitantes de dos ejidos de Tecpan apuestan por la naturaleza  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/19/estados/029n1est 
Guerrero, Tecpán de Galeana. - En los próximos 50 años no se podrán 
explotar los recursos naturales de los ejidos Cordón Grande y Platanillo, 
ubicados en la sierra del municipio de Tecpan de Galeana, de acuerdo con 
certificaciones que Humberto Adán Peña Fuentes, titular de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas, entregó a los pobladores. 
En este contexto, se inauguró el Corredor Comunitario para la Conservación 
de Especies en Peligro de Extinción Cordón Grande, conformado por la 
Unión de Ejidos Forestales y Agropecuarios Hermenegildo Galeana. Como 
primer acto del proyecto se liberó a un ejemplar de ocelote en las 
inmediaciones del poblado Miramar, a unos 100 kilómetros de la cabecera 
municipal de Tecpan. El ocelote salió luego de pasar encerrado tres 
semanas, volteó hacia los ejidatarios, funcionarios y pobladores que lo 
observaban, dio un salto y se perdió en la niebla que cubría los alrededores 
de Cordón Grande. 
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Río la Silla perforado sin permiso, un riesgo ambiental  
https://www.reporteindigo.com/reporte/rio-la-silla-perforado-sin-permiso-un-riesgo-
ambiental-saydm-conagua/ 
Nuevo León, Monterrey. - Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey, a cargo 
de Juan Ignacio Barragán, perforó sobre el Río la Silla sin autorización de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). La extracción de agua que realizó 
pone en riesgo el bosque de sabinos, en las riberas de este lecho. 
“En virtud de lo anterior, se hace de su conocimiento que se procedió a la 
búsqueda de la información solicitada, no obstante, se hace de su 
conocimiento que no se ha solicitado permiso alguno a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), respecto de los ríos la Silla y Casillas”, dice la 
contestación de esta empresa a una solicitud de transparencia. 
Las perforaciones de pozos, sin autorización, están a lo largo de este lecho 
en los sectores del Cortijo del Río, Valle Alto, Realito y Riberas del Río. 
Además, estos trabajos carecen de la autorización de la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) que otorga la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat). 
 
Juez concede a Vulcan suspensión contra revocación de 
permisos para operar muelle Punta Venado  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Juez-concede-a-Vulcan-suspension-contra-
revocacion-de-permisos-para-operar-muelle-Punta-Venado-20220818-0108.html 
Quintana Roo. - La trasnacional Vulcan Materials logró que un juez le 
concediera una suspensión provisional contra la revocación de la concesión 
para operar el puerto de Punta Venado, desde donde exporta el material 
pétreo que extrae de la mina Sac-Tun, en Playa del Carmen, la cual ha sido 
acusada por el presidente, Andrés Manuel López Obrador, de causar una 
“catástrofe ecológica”. El recurso, con número de expediente 552/2022, fue 
ingresado desde junio de este mismo año ante el Juzgado Séptimo de 
Distrito, con sede en Cancún. Se trata de un amparo previo al que hace dos 
semanas sobreseyó el poder judicial exactamente por el mismo acto 
reclamado, es decir, contra la revocación de los permisos para operar el 
referido muelle. La suspensión del acto de autoridad data del 16 de junio de 
este año, es decir, que desde hace dos meses están vigentes los efectos del 
amparo contra el cierre del muelle por parte de la Agencia Nacional de 
Aduanas de México, la cual ha interpuesto dos recursos de queja, sin que 
hasta el momento hayan podido anular los efectos de dicha suspensión. 
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CNDH emite recomendación a SEMARNAT por violaciones al 
medio ambiente en Quintana Roo  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/CNDH-emite-recomendacion-a-SEMARNAT-
por-violaciones-al-medio-ambiente-en-Quintana-Roo-20220818-0076.html 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió una 
recomendación a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a la Procuraduría Federal y a los integrantes del Ayuntamiento 
de Puerto Morelos, Quintana Roo, por violaciones al derecho humano a un 
medio ambiente sano. A través de un documento, la CNDH indicó que 
existen irregularidades en la evaluación del impacto ambiental y 
autorizaciones de un proyecto turistico-inmobiliario dentro de un humedal 
costero en el municipio mencionado, en agravio de los habitantes de esa 
demarcación. En la recomendación 142/2022, la comisión informó que 
recibió uns queja de un afectado en el que denunció diversas afectaciones 
ambientales atribuidas a obras de relleno y deforestación en zona de 
manglar. Especificó que la zona dañada se encuentra a un costado de un 
hotel ubicado en el área costera de Puerto Morelos, zona calificada como de 
importancia ecológica dentro del Parque Nacional Arrecife de Puerto 
Morelos, que incluye especies cuyo aprovechamiento, conservación y 
restauración están regulados por la Norma Oficial Mexicana NOM-022-
SEMARNAT-2003 como especies protegidas. 
 
Buscan ejidatarios formalizar actualización del Plan de Manejo 
de la Reserva de Yum Balam  
https://noticaribe.com.mx/2022/08/18/buscan-ejidatarios-formalizar-actualizacion-del-plan-
de-manejo-de-la-reserva-de-yum-balam/ 
Quintana Roo. - Luego que el pasado 29 de junio, un juez dictaminara una 
revocación del actual Plan Manejo de la Reserva de Flora y Fauna de Yum 
Balam, el consejo asesor de esta área protegida buscará a la brevedad 
formalizar con autoridades federales el nuevo convenio que les permitirá 
recuperar 19 mil hectáreas que le pertenecen al puerto de Chiquilá. 
Esto fue acordado la tarde de ayer durante una reunión privada en el Palacio 
Municipal de Kantunilkín, en donde el director de dicha reserva, Cristóbal 
Cáceres Cantón, instó a los miembros del consejo a seguir trabajando en 
esta materia, mientras el juez en turno resuelve un recurso de revisión que 
recientemente interpuso la Conanp ante la demanda emitida por el 
comisariado ejidal de Chiquilá.  
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En ese sentido, agregó que, como parte de esta labor, se invitará a la titular 
de la Secretaría de Medio Ambiente federal, María Luisa Albores, a firmar un 
convenio con el consejo, a fin de que lo dictaminado por el juez sea 
formalizado en tiempo y forma en el Diario Oficial de la Federación. 
 
Nahle-Dos Bocas: malas cuentas  
https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/nahle-dos-bocas-malas-cuentas-
8762254.html 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurara la 
refinería Olmeca el pasado 1 de julio, en Xalapa y en otras regiones del estado 
comenzaron a aparecer anuncios espectaculares en los que los aliados de 
Rocío Nahle felicitan a la secretaria de Energía por esta magna obra que 
tiene directamente a su cargo desde 2019. Sin embargo, la influyente 
agencia Bloomberg News acaba de publicar que la construcción y puesta 
en marcha de la refinería de Dos Bocas, que ha enfrentado miles de millones 
de dólares en sobrecostos, está generando preocupación entre los 
miembros del Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex). 
De acuerdo con fuentes citadas por las periodistas Amy Stillman y Nacha 
Cattan, tres integrantes del Consejo de Administración de Pemex votaron 
por rechazar el nuevo plan de gastos, recién aprobado la semana pasada, y 
que al menos un miembro que lo avaló expresó su preocupación por la falta 
de rendición de cuentas en la gestión de costos.  
Los consejeros independientes son Juan José Paullada Figueroa, José 
Eduardo Beltrán Hernández, Laura Itzel Castillo Juárez, Lorenzo Mauricio 
Meyer Falcón y Humberto Domingo Mayans Canabal, todos cercanos o 
avalados por el presidente López Obrador.  
Por su parte, Meyer Falcón es hermano del actual secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano e hijo del historiador y articulista Lorenzo Meyer, 
uno de los intelectuales más allegados al presidente López Obrador. 
 
Refinería Dos Bocas divide al Consejo de Administración de 
Pemex por sobrecostos  
https://www.bloomberglinea.com/2022/08/17/refineria-dos-bocas-divide-al-consejo-de-
administracion-de-pemex-por-sobrecostos/ 
La refinería Dos Bocas, un complejo de refinación en el sur de México que 
ha enfrentado miles de millones de dólares en sobrecostos, está generando 
preocupación entre los miembros del Consejo de Administración de 
Petróleos Mexicanos.  
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La semana pasada, el consejo de la petrolera estatal aprobó un mayor 
presupuesto para el proyecto, pero la votación estuvo lejos de ser unánime, 
según personas con conocimiento de las deliberaciones, que pidieron no ser 
identificadas debido a que la información no es de carácter público. Tres 
miembros votaron por rechazar el nuevo plan de gastos, señalaron. Y al 
menos un miembro que lo aprobó expresó su preocupación por la falta de 
rendición de cuentas en la gestión de costos. Junto con aumentar el 
presupuesto, el consejo también eliminó la metodología utilizada para 
monitorear los costos del proyecto, eliminando lo que algunos 
consideraban un medio fundamental de supervisión. 
AMLO ha calificado la refinería de Dos Bocas como clave para su objetivo de 
poner fin a la dependencia de México del resto del mundo en materia de 
combustible, acercando al país un paso más a la independencia energética. 
Una vez terminada, será la séptima refinería del país, con lo que su 
capacidad de procesamiento de petróleo aumentará en un 20%. 
Pero el proyecto ha tenido un alto precio: los contratos de construcción 
hasta 2024 han aumentado a más de US$14.000 millones y probablemente 
sumarán entre US$16.000 y US$18.000 millones para cuando el complejo 
esté terminado, más del doble del precio original. El costo total podría subir 
aún más en medio de los retrasos. 
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